

l'enseignement athée, a bien de la peine à s'accorder au milieu de nos populations chrétiennes.

► Dans l'espace d'un mois, on ne signale pas moins de cinquante-neuf déplacements d'instituteurs primaires, religieuses, institutrices, adjoints et adjointes, et ce sans compter les échafaudages.

► C'est déjà fort évident; mais ce qui le serait davantage encore, ce serait de connaître les vraies motifs de cette mobilisation à l'état continu du personnel enseignant laïque dans l'Ardèche.

► L'Académie, en vraie *Alma mater*, jette sur tout cela un voile discret. C'est fort bien; mais pourquoi, à côté de ces tendresses si jalouses pour les siens, n'a-t-elle jamais que des durées pour nous?

## M. JEAN DOLLFUS

Nous avons dit hier que l'Alsace vient de perdre un de ses plus grands citoyens, M. Jean Dollfus, ancien député protestataire au Reichstag, mort à Mulhouse.

M. Jean Dollfus était né dans cette ville le 25 septembre 1800. Dès sa jeunesse, il avait étudié avec ardeur et succès les questions industrielles et économiques, et non pas l'aisance de la famille, mais le confia de bonne heure la direction de la maison Dollfus-Mieg à la prospérité de laquelle il s'est consacré. Il fut décoré de la Légion d'honneur ainsi que ses trois frères.

Il avait fondé à Mulhouse un grand nombre d'institutions philanthropiques.

Il a attaché surtout son nom aux cités ouvrières, qui ont été créées en 1853 sous son impulsion par une société de manufacturiers et d'industriels, et qui ont pris, grâce aux généreux moyens et généreux efforts qu'il a consentis, une extension si considérable. Ces cités, composées de maisons et de jardins dont les ouvriers finissent par devenir propriétaires, ont donné les meilleurs résultats économiques et moraux. Grâce à la prospérité et à l'aisance qu'ils y régnaient, la mortalité a considérablement diminué parmi la population laborieuse de Mulhouse.

Parmi les autres œuvres créées par M. Jean Dollfus, il faut citer en première ligne l'asile des voyageurs indigents, ouvert en 1859, où l'asile, le pensionnat, le dépôt, sont une extension si considérable. Ces cités, composées de maisons et de jardins dont les ouvriers finissent par devenir propriétaires, ont donné les meilleurs résultats économiques et moraux. Grâce à la prospérité et à l'aisance qu'ils y régnaient, la mortalité a considérablement diminué parmi la population laborieuse de Mulhouse.

Après l'annexion de l'Alsace à l'Allemagne, M. Jean Dollfus, devenu un des chefs de la partie de la protestation, fut élu député de Mulhouse et chargé par ses concitoyens de porter au Reichstag la révolte de l'expression de leurs inébranlables sentiments.

Il a été réuni régulièrement depuis, et ce n'est qu'aux élections de février dernier que, ses forces commençant à l'abandonner, il s'est décidé à se retirer de la lutte.

## LES GRÈVES BELGES

### Réunions et Manifestations

Bruxelles, 22 mai. — Une réunion du parti ouvrier bruxellois a eu lieu hier soir à la Maison du Peuple, pour discuter la grève générale.

Damme aura lieu une réunion plénière de toutes les fédérations du pays pour décider la grève. L'usagers syndicats ouvriers auraient, dit-on, décidé la grève dès samedi soir.

On annonce pour aujourd'hui des manifestations socialistes dans beaucoup de villes de province.

A l'issue de la réunion d'hier soir, 5 à 600 ouvriers ont parcouru les rues de Bruxelles en chantant la *Marseillaise* et criant : Vive l'amnistie! Vive la grève générale!

La police a empêché les manifestants de passer devant le palais royal.

### Charleroi

Charleroi, 22 mai. — Le gouvernement français a délégué quelques commissaires centraux pour prendre sur les lieux de l'agitation dans le Hainaut, et les renseignements dont il desire aiguiller pour avis aux mesures de sûreté qu'il prendra éventuellement.

Les statuts ont été approuvés. Le comité a ensuite procédé à l'élection de cinq membres destinés à compléter le chiffre de trente membres dont doit se composer le comité de toute Société qui veut être reconnue, et à remplir aussi les vides causés par la mort de MM. Paul Bert, Gosselin et Vulpian, qui faisaient parti du comité primitif.

On a été nommés membres du comité : MM. Chamberland, chef du laboratoire Pasteur; Valéry-Radot, docteur Roux, Duclaux et Chauveau.

Il y a lieu de craindre, paraît-il, que le mouvement gréviste belge, s'il venait à s'aggraver, ne s'étende aux charbonnages de la région du Nord. L'un des deux commissaires français est installé à Charleroi, l'autre ira se fixer à La Louvière.

Des soldats français en congé, qui se trouvaient à Charleroi et dans le bassin ont reçu l'ordre de rentrer en France.

### Rixes entre wallons et allemands

Liège, 22 mai. — Des rixes graves ont éclaté entre les ouvriers wallons et les ouvriers allemands du charbonnage de Vaux-sous-Chèvremont.

Les wallons ont déclaré aux directeurs qu'ils ne voulent plus travailler avec les allemands et les explosifs du charbonnage.

Le soir, les Allemands, armés de revolvers, se rendirent au charbonnage et déchargèrent leurs armes sur leurs adversaires, auxquels ils lancèrent aussi des briques et des matières explosives.

Aucun Wallon ne fut heureusement atteint. Le bourgmestre se rendit sur le lieu de la lutte, ceut de son écharpe, et fit preuve de la plus grande énergie.

Les gendarmes dispersèrent les émeutiers et escortèrent les Wallons.

### Dix Allemands furent arrêtés.

## NOUVELLES DU JOUR

### La religion aux îles Tonga

Des faits étranges se sont passés ce printemps aux îles Tonga. En plein dix-neuvième siècle, le roi de cet archipel, improprement surnommé îles de l'Amitié, s'est, d'accord avec son premier ministre, à susciter et à mener à bonne fin une guerre de religion, un conflit théologique qui a abouti à l'extermination complète de ses protestantes, celle des méthodistes west-saxons. D'après une série d'articles que le *Paris Gazette* a consacrés à cette affaire, le roi Georges, son préfet du conseil, M. Baker, et son préfet de police Tuatioko, évoquant le besoin d'extoyer à leurs sujets une religion d'Etat, ont élaboré une

confession nouvelle, créée une Eglise, à laquelle fut donné, ironiquement sans doute, le nom d'*Eglise libre* et dans laquelle les malheureux Polynésiens furent contraints d'entrer.

Des milliers de néophytes zélés ont parcouru l'île en portant des croix de bois, et les femmes ont été forcées de les faire embrasser la nouvelle foi. Les femmes ont opposé la plus vive résistance et la fille favorite du roi a refusé d'abjurer et est tombée en disgrâce; d'autres ont été maltraitées. Enfin la tyrannie du premier ministre est devenue telle que quelques hérétiques poussés à bout ont tenté de l'assassiner.

Six de ces malheureux ont été arrêtés, condamnés et mis à mort. H. Michel, haut commissaire pour la religion, a été appelé alors à intervenir. Quand il est arrivé, tout était fini. L'ordre régnait aux îles Tonga; il n'y avait plus de wesleyens. Dans ces conditions, la promesse qu'autrait donnée au roi Georges à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.

### Un Sénégal

On mandate de Saint-Louis (Sénégal), le 5 mai, un télégramme du colonel Gallieni, commandant du Sondan français, daté de Bafoulébe 30 avril, annonce que le fils de Mahmadou-Lamine a été fait prisonnier au moment où il tentait avec une bande armée le passage de Dikokoy pour aller rejoindre son père. Traduit devant une cour martiale comme instigateur d'un nouveau mouvement dans les pays Sarakollets, il a été passé par les armes.

Mahmadou est dans le Niani.

### Le général Flô et le secret de la correspondance diplomatique

Nous avons donné des extraits d'un long article de M. Cogels-Leffo, contenant une correspondance officielle se rattache aux événements de 1873 et de 1874. À cette époque la Russie avait empêché l'Allemagne d'attaquer la France. Une note d'« *l'Ancre* » nous donne :

Le général Flô, en agissant ainsi, a disposé de pièces et de documents où lui appartenant pas. Il n'a pas demandé au ministère des affaires étrangères l'autorisation de publier ces pièces; si l'avis demandé [sic] ne devait pas obtenir, il devait démissionner. Il a donc obtenu l'autorisation de publier ces documents, mais il a été arrêté et emprisonné. Il a été libéré et a été admis depuis l'origine depuis trente mille.

M. Jean Dollfus a été porté pendant des longues années, maire de la ville de Mulhouse.

Après l'annexion de l'Alsace à l'Allemagne, M. Jean Dollfus, devenu un des chefs de la partie de la protestation, fut élu député de Mulhouse et chargé par ses concitoyens de porter au Reichstag la révolte de l'expression de leurs inébranlables sentiments.

Il a été réuni régulièrement depuis, et ce n'est qu'aux élections de février dernier que, ses forces commençant à l'abandonner, il s'est décidé à se retirer de la lutte.

### Les diamants de la couronne. — La vacatin de samedi

Paris, 22. — MM. Chalon, Beaumont, baron de Horn, Picard, Bain-Tubert, J. et F. Bapst, Bourdier, Aucoc, J. Krauss, Vever, Haas et Mme Chanteaud ont été divisés diverses appliques et plates en deux parties de 100 francs.

Quant aux fameux Mazarins, ils ont atteint le chiffre de 780.000 francs.

MM. Tiffany, Boucheron et Mme Asselin se les sont vivement disputés.

M. Boucheron a encore acquis une croix provenant de la couronne impériale du n° 48, pour 11.000 francs.

La vacatin d'hier s'est donc élevée à 991.100 francs, qui porte le total de la vente à 6,196.000 francs.

Lundi aura lieu définitivement la dernière vacatin.

### L'Institut Pasteur

Paris, 22 mai. — L'Institut Pasteur existe désormais. La première réunion de son comité a été tenue hier sous la présidence de l'amiral Jurek de la Gravière.

Les statuts ont été approuvés. Le comité a ensuite procédé à l'élection de cinq membres destinés à compléter le chiffre de trente membres dont doit se composer le comité de toute Société qui veut être reconnue, et à remplir aussi les vides causés par la mort de MM. Paul Bert, Gosselin et Vulpian, qui faisaient parti du comité primitif.

On a été nommés membres du comité : MM. Chamberland, chef du laboratoire Pasteur; Valéry-Radot, docteur Roux, Duclaux et Chauveau.

Le comité a été pris au boulevard Moulmont.

Trois à quatre cents manifestants seulement, précédés d'une bannière rouge, se sont rendus sur la tombe des fédérés.

Le président du comité et, après lui, Mme Louise Michel ont prononcé des allocutions. D'après les orateurs, la cause sociale peut seule sauver la France.

La messe a été célébrée par Mgr Belonino, évêque titulaire de Pasa et a prononcé un discours.

Puis, le R. P. Alliet, auteur de l'œuvre, a rappelé le souvenir du comte Robert de Montbray, qui pour aider les révolutionnaires, a été arrêté et pendu à Paris, et que le prince impérial ayant obtenu la libération de l'archevêque, a été déporté.

Malgré le mauvais temps, l'assistance était très nombreuse.

Le soir, le grand banquet annuel a eu lieu à Saint-Mande.

### Le procès Schnæbelé abandonné

Strasbourg, 22 mai. — Le journal d'Alsace a annoncé que les huit accusés qui sont emprisonnés pour affiliation à la Ligue des patriotes sont revenus devant la Cour de Leipzig.

Les poursuites contre M. Schnæbelé sont abandonnées.

### Les fédérés. — Un anniversaire — Les Blanquettes

Paris, 22 mai. — Le comité de soutien du mouvement des fédérés avait convenu d'organiser, au lendemain de l'anniversaire de la Commune, des réunions dans les villes de province.

Les fédérés ont déclaré aux directeurs qu'ils ne voulaient plus travailler avec les allemands et les explosifs du charbonnage.

Le soir, les Allemands, armés de revolvers, se rendirent au charbonnage et déchargèrent leurs armes sur leurs adversaires, auxquels ils lancèrent aussi des briques et des matières explosives.

Aucun Wallon ne fut heureusement atteint.

Le bourgmestre se rendit sur le lieu de la lutte, ceut de son écharpe, et fit preuve de la plus grande énergie.

Les gendarmes dispersèrent les émeutiers et escortèrent les Wallons.

### Dix Allemands furent arrêtés.

Les faits étranges se sont passés ce printemps aux îles Tonga. En plein dix-neuvième siècle, le roi de cet archipel, improprement surnommé îles de l'Amitié, s'est, d'accord avec son premier ministre, à susciter et à mener à bonne fin une guerre de religion, un conflit théologique qui a abouti à l'extermination complète de ses protestantes, celle des méthodistes west-saxons. D'après une série d'articles que le *Paris Gazette* a consacrés à cette affaire, le roi Georges, son préfet du conseil, M. Baker, et son préfet de police Tuatioko, évoquant le besoin d'extoyer à leurs sujets une religion d'Etat, ont élaboré une

confession nouvelle, créée une Eglise, à laquelle fut donné, ironiquement sans doute, le nom d'*Eglise libre* et dans laquelle les malheureux Polynésiens furent contraints d'entrer.

Des milliers de néophytes zélés ont parcouru l'île en portant des croix de bois, et les femmes ont été forcées de les faire embrasser la nouvelle foi. Les femmes ont opposé la plus vive résistance et la fille favorite du roi a refusé d'abjurer et est tombée en disgrâce; d'autres ont été maltraitées. Enfin la tyrannie du premier ministre est devenue telle que quelques hérétiques poussés à bout ont tenté de l'assassiner.

Six de ces malheureux ont été arrêtés, condamnés et mis à mort. H. Michel, haut commissaire pour la religion, a été appelé alors à intervenir.

Quand il est arrivé, tout était fini. L'ordre régnait aux îles Tonga; il n'y avait plus de wesleyens. Dans ces conditions, la promesse qu'autrait donnée au roi Georges à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.

### Une lettre importante

Saint-Pétersbourg, 22 mai. — Le général Tcheriaeff, dans une lettre adressée au *Temps*, exprime l'avis que, pour le moment, il est à même de laisser la Bulgarie abandonnée à elle-même, et que la solution de la mission historique de la Russie en Orient lui sera facilitée si elle ne perd pas de vue qu'elle ne doit pas chercher les clefs du Bosphore à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.

Le général Tcheriaeff, dans une lettre adressée au *Temps*, exprime l'avis que, pour le moment, il est à même de laisser la Bulgarie abandonnée à elle-même, et que la solution de la mission historique de la Russie en Orient lui sera facilitée si elle ne perd pas de vue qu'elle ne doit pas chercher les clefs du Bosphore à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.

Le général Tcheriaeff, dans une lettre adressée au *Temps*, exprime l'avis que, pour le moment, il est à même de laisser la Bulgarie abandonnée à elle-même, et que la solution de la mission historique de la Russie en Orient lui sera facilitée si elle ne perd pas de vue qu'elle ne doit pas chercher les clefs du Bosphore à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.

Le général Tcheriaeff, dans une lettre adressée au *Temps*, exprime l'avis que, pour le moment, il est à même de laisser la Bulgarie abandonnée à elle-même, et que la solution de la mission historique de la Russie en Orient lui sera facilitée si elle ne perd pas de vue qu'elle ne doit pas chercher les clefs du Bosphore à Vienne comme le pensait Paskwitch, mais sur les bords du Rhin et de l'Oder.

Toutes les passes de la Russie, ajouté aux déclarations des Commanches, de respecter dorénavant la liberté religieuse dans ses Etats, ne manqueront pas de paraître singulièrement tardive.